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Главное

Социально 
ответственных 
работодателей  
должны знать все



количеством пунктов по возможному взаи-
модействию сторон, в том числе по закреп-
лению обязанностей федеральных органов 
исполнительной власти взаимодействовать 
с общероссийскими проф союзами по во-
просам развития социального партнерства; 
по совершенствованию механизма реализа-
ции социального партнерства на всех уров-
нях; по содействию дальнейшему развитию 
практики подготовки работодателями со-
циальных (нефинансовых) отчетов, распро-
странению международного и российского 

стандартов социальной ответственности; 
по распространению межрегиональных, 
отраслевых (межотраслевых) соглашений, 
заключаемых на федеральном уровне, на всех 
работодателей.

Базовые аспекты Генерального соглашения 
находят свое отражение и в отраслевых со-
глашениях —  основе социального партнерства 
на уровне конкретной отрасли. В соглаше-
ниях конкретизируются обязанности сторон 
по обеспечению стабильности в отрасли, 
обеспечению достойного уровня жизни ра-
ботников и их семей. Не стало исключением 
и Отраслевое соглашение по организациям 

В то же время реализация основных прин-
ципов социального партнерства —  это живой 
процесс, который требует постоянной рабо-
ты и внимания к интересам и потребностям 
всех сторон.

«В текущей ситуации идеология соци-
ального партнерства остается определяю-
щим фактором стабильности в обществе. 
Основная идея социального партнерства —  
это консенсус (согласование) интересов 
работников, работодателей и государства, где 
государство выступает в особой роли —  и ар-
битра, и социального партнера», —  отмеча-
ет Председатель Федерации Независимых 
Проф союзов России Михаил Шмаков.

В последнее время в России происходит 
постепенная трансформация роли бизнеса 
и его взаимодействия с государством и об-
ществом. Компании все больше осознают, 
что в их интересах участвовать в решении 
социальных и экологических проблем, а так-
же развивать партнерство с государством 
и проф союзами для достижения общих 
целей.

Подтверждением этому являются за-
ключаемые документы в сфере социаль-
ного партнерства на всех уровнях и их 
трансформация.

Так, основной документ —  Генеральное 
соглашение между общероссийскими 
объединениями проф союзов, общерос-
сийскими объединениями работодателей 
и Правительством Российской Федерации 
претерпевает изменения из соглашения 
в соглашение, дополняется все большим 

В современном обществе социальное партнерство 
является неотъемлемой частью организации отно‑
шений в сфере труда и ключевым элементом для 
достижения равновесия и справедливости. Это 
признается всеми сторонами.
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нефтяной, газовой отраслей промышленно-
сти и строительства объектов нефтегазового 
комплекса. В Отраслевом соглашении пред-
ставлены положения , улучшающие условия 
работников в части гарантий по заработной 
плате, ее индексации, гарантий при несчаст-
ных случаях на производстве, социальных га-
рантий. Несмотря на сохраняющиеся сложные 
социально- экономические обстоятельства 
и продолжающееся санкционное экономиче-
ское давление, большинство работодателей 
отрасли присоединились к Соглашению, при-
няв на себя дополнительные обяза-
тельства по предоставлению льгот, 
гарантий и компенсаций своим 
работникам.

Более того, в подавля-
ющем большинстве орга-
низаций, где есть проф-
союзные организации 
Нефтегазстройпроф союза 
России, действуют коллек-
тивные договоры, которые 
также улучшают положение 
работников с учетом особенно-
стей производства и специализации 
предприятия.

И разработка, и заключение, и реали-
зация этих коллективных договоров — ре-
зультат сотрудничества и конструктивного 
взаимодействия между работодателями 
и проф союзами. Результаты такой работы 
представляются компаниями в том числе 
и в рамках своих социальных отчетов.

Такие социально ответственные работода-
тели добровольно берут на себя финансовые 
обязательства по обеспечению дополнитель-
ной поддержки своих работников. Например, 
компании ЛУКОЙЛ, Газпром, Роснефть, 
Татнефть, Транснефть, СИБУР Холдинг заклю-
чают коллективные договоры, устанавлива-
ющие льготы, гарантии и компенсации выше, 
чем установленные Отраслевым соглашением.

Социально ответственный бизнес не-
обходимо поощрять. Об этом заявил 
Председатель Нефтегазстройпроф союза 
России Александр Корчагин на очередном 
заседании руководящего органа Федерации 
Независимых Проф союзов России. По мне-
нию Проф союза, необходимо дать определе-
ние социально ответственной организации. 
Предусмотреть для таких организаций ряд 
преференций. Например, ограничить коли-
чество проверок со стороны контрольных 

(надзорных) государственных орга-
нов в сфере труда, преференции 

при заключении госконтрактов. 
«Введение определения соци-

ально ответственной органи-
зации и предоставление им 
преференций на федеральном 
уровне будут способствовать 
как развитию самих компаний, 

так и развитию стабильного 
и благоприятного микроклимата 

в коллективах и обеспечению бла-
гополучия работников», —  подчеркнул 

Председатель Проф союза.
Такой же точки зрения придерживают-

ся и социальные партнеры из Российского 
союза промышленников и предпринимате-
лей (РСПП). Данная позиция была высказана 
в рамках пленарного заседания ежегодного 
съезда РСПП 16 марта 2023 года.

Одним из предложений, выдвинутых 
на съезде, стала идея учреждения специаль-
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ной премии для наиболее ответственных 
отечественных компаний. Также было выдви-
нуто предложение о ежегодной публикации 
нефинансовой отчетности для крупных пред-
приятий. В этой отчетности компании будут 
делиться информацией о своих достижениях 
в области реализации социальных программ 
и т. д. Раскрытие подобной информации будет 
положительно сказываться на авторитете 
российского бизнеса.

Прекрасно осознавая важность скорей-
шего развития этой тематики в современных 
условиях, Президент РФ Владимир Путин 
в своем выступлении на Съезде РСПП особо 
подчеркнул: «Предлагаю учредить специаль-
ную премию для наиболее ответственных оте-
чественных компаний и уже в следующем году 
в рамках съезда РСПП наградить ее первых 
лауреатов. Кроме того, предлагаю подумать 
о ежегодной публикации нефинансовой отчет-
ности для крупных предприятий. В ней будет 
рассказываться о том, что та или иная компа-
ния сделала для общества, для конкретного 
поселка, города, региона, для своей страны. 
Я знаю просто: подавляющее большинство, 

практически все имеют такие социальные про-
граммы, но о них знают только в узком секторе. 
Давайте сделаем это достоянием всего обще-
ства. Это пойдет всем на пользу и будет хоро-
шим примером для всех. Широкое раскрытие 
такой информации, таких историй созидатель-
ного труда позитивно скажется на авторитете 
всего российского бизнеса, а в конечном итоге 
и на его рыночных и общественных позициях».

В развитие данного вопроса на отраслевом 
уровне уполномоченной на это Отраслевой 
комиссией по регулированию социально- 
трудовых отношений в нефтяной, газовой от-
раслях промышленности и строительстве объ-
ектов нефтегазового комплекса Российской 
Федерации, куда входят представители 
крупнейших проф союзных организаций и ра-
ботодателей нефтегазовой отрасли, принято 
решение о разработке и присвоении на отрас-
левом уровне звания лидера нефтегазового 
комплекса организациям, выполняющим нор-
мы Отраслевого соглашения по организациям 
нефтяной, газовой отраслей промышленно-
сти и строительства объектов нефтегазового 
комплекса Российской Федерации, участву-
ющим в формировании и реализации отрас-
левых подходов по вопросам регулирования 
социально- трудовых отношений и иных непо-
средственно связанных с ними отношений.

Целью присвоения звания является 
поощрение лучших организаций в сфере 
социально ответственного ведения бизне-
са и распространение их положительного 
опыта. Министерство энергетики Российской 
Федерации данную инициативу поддержало.

Присвоение звания лидера нефтегазового 
комплекса, несомненно, будет способство-
вать развитию и укреплению отраслевого 
социального партнерства, а также выявлению 
и поощрению организаций, которые успешно 
решают социальные вопросы и ведут ответ-
ственный бизнес.
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Главное

Основные показатели 
заработной платы и пенсий в России
Среднемесячная 
начисленная 
заработная  
плата  
работников  
организаций

Реальные 
располагаемые 
денежные 
доходы

Пенсии

98,7106,8реальная

номинальная 76 604 112,7 112,8

I полуго-
дие2023 г. в % 
к I полугодию 

2022 г.

I полугодие 
2022 г. в % 

к I полугодию 
2021 г.

Июнь 2023 г. 
(руб.)

96,1106,2
реальный  
размер  

назначенных 
пенсий

средний  
размер  

назначенных 
пенсий

19 476 111,9 109,9

Январь-июль 
2023 г. в % 

к январю-июлю 
2022 г.

Январь-июль 
2022 г. в % 

к январю-июлю 
2021 г.

Июнь 2023 г. 
(руб.)

104,7

Справочно 
I полугодие 
2022 г. в %  

к I полугодию 
2021 г.

101,0

В %  
к I полугодию 

2022 г.
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Уровень среднемесячной 
заработной платы работников 
нефтегазового комплекса  
в I полугодии 2023 года (руб.):

добыча нефти 
и природного газа 172 675

рост на  

7,5%

производство 
химических веществ 

и химических продуктов
84 229

рост на  

14,8%

Среднесписочная численность 
работников в нефтегазовом 
комплексе в I полугодии 2023 года 
(человек):

предоставление услуг 
в области добычи нефти 

и природного газа

рост на  

10,7%
121 262

производство 
нефтепродуктов

рост на  

13,8%
109 989

рост на  

1,3%
добыча нефти 

и природного газа 229 852

рост на  

7,3%
предоставление услуг 

в этих областях 363 582

134 150производство кокса 
и нефтепродуктов

рост на  

0,6%

рост на  

1,7%
384 127

производство 
химических веществ 

и химических продуктов
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Равнение на лучших

ООО «ЛУКОЙЛ–Нижегороднефтеорг-
син тез» в августе 2023 года отметило свое 
65-летие. В октябре 1950 года в пойме впа-
дающей в Волгу речки Кудьмы, в 20 км юж-

нее города Горького, началось строительство 
крупнейшего в России и Европе нефтепере-
рабатывающего завода. В декабре 1957 года 
строительство Ново- Горьковского нефте-
перерабатывающего завода объявлено 
Всесоюзной ударной комсомольской строй-
кой. 23 августа 1958 года первая продукция 
завода была отправлена потребителям —  этот 
день и считается днем рождения предприятия.

Страницы книги истории свершений на-
шего завода отражают вехи развития стра-
ны —  предприятие шло в ногу со временем, 
и это были замечательные годы —  трудные, 
наполненные неимоверными испытаниями, 
но невыразимо прекрасные.

Профсоюз —  
это целая жизнь!
В год 65‑летия завода и 70‑летия профсоюз‑
ной организации коллектив ООО «ЛУКОЙЛ–
Нижегороднефтеоргсинтез» с честью решает 
поставленные производственные задачи, руковод‑
ство завода своим приоритетом определяет прин‑
ципы социального партнерства и вместе с проф‑
союзным комитетом делает все для того, чтобы 
жизнь коллектива нефтепереработчиков была 
интересной, яркой и насыщенной!



Основное развитие Ново- Горьковский 
НПЗ получил в 60-е годы, которые прошли 
для завода под знаком планомерного нара-
щивания всех его мощностей. В 1959–1966 го-
дах на НГ НПЗ были построены 32 техноло-
гические установки, которые стали выпускать 
22 вида продукции. Многие достижения 
завода того времени проходили под знаком 
«первые в стране».

Первая стомиллионная тонна нефти была 
переработана предприятием в 1973 году, 
на 4,5 года раньше проектного срока! Рекорды 
на предприятии были не редкостью, к этому 
стремились. Так, впервые в российской про-
мышленности установка переработки нефти 
АТ-6, чтобы обеспечить сырьем этиленовое 
производство ЭП-300, была построена всего 
за полтора года, а освоение установки и запуск 
ее в производство заняли всего 25 дней вме-
сто нормативного четырехмесячного срока.

В 80-е годы наше предприятие носило 
название «Производственное объединение 
«Горькнефтеоргсинтез»». Оно выпускало 
22 вида продуктов, аттестованных «Знаком 
качества».

90-е годы и для страны, и для предприя-
тия стали неоднозначным и сложным пери-
одом. Год 1992-й ознаменован подготовкой 
к переходу к рыночной экономике. Сложная 
ситуация в отрасли, связанная в том числе 
со снижением добычи нефти, не могла не ска-
заться на положении предприятия: завод 
«лихорадило» из-за сбоев в поставке сырья. 
Государственные поставки были прекращены, 
завод не вошел ни в одну нефтяную вертикаль. 
Предприятие работало на малочисленном да-
вальческом сырье, собираемом «по литру».

«Работаем на перспективу!» —  под таким 
лозунгом в этой сложной ситуации все же 
продолжалась реконструкция производ-
ственных объектов, был сохранен коллектив 
профессионалов завода.

В 2002 году предприятие вошло в состав 
НК «ЛУКОЙЛ». С этого времени начинает-
ся период, который сотрудники «ЛУКОЙЛ–
Нижегороднефтеоргсинтез» без преуве-
личения называют «новой жизнью завода». 
Началась реализация масштабной программы 
технического перевооружения производствен-
ных мощностей, сопоставимая по объемам ра-
бот с периодом становления предприятия.

С вхождением в вертикаль ЛУКОЙЛа 
для Нижегородского НПЗ наступил период 
устойчивого и поступательного развития, 
технического перевооружения и обновления 
действующих мощностей.

За период 2006–2016 годов Компания 
«ЛУКОЙЛ» одной из первых в отрасли реа-
лизовала масштабную программу модерни-
зации перерабатывающих предприятий. Так, 
на «ЛУКОЙЛ–Нижегороднефтеоргсинтез» 
были введены в эксплуатацию два комплек-
са каталитического крекинга. Завод получил 
стабильную загрузку, началась обширная 
инвестиционная программа. Произошла 
эволюция качества топлива от «Евро-3» 
до «Евро-5».
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В конце 2017 года в ООО «ЛУКОЙЛ–
Нижегороднефтеоргсинтез» стартовал новый 
инвестиционный цикл. Ключевые проекты 
на данном этапе —  строительство установки 
изомеризации ПЕНЕКС, Комплекса перера-
ботки нефтяных остатков, модернизация би-
тумного производства и новое направление 
для нашего предприятия —  строительство 
Комплекса производства полипропилена.

В новейшей истории завода определя-
ющими стали корпоративные цели и зада-
чи: высокая эффективность, минимизация 
производственных и экологических рисков, 
переход к производству продукции с высо-
кой добавленной стоимостью, извлечение 
максимальной прибыли.

За 65 лет своей работы предприятие 
переработало более 900 млн т сырья, произ-
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ведя в том числе 153 млн т бензинов, 56 млн т 
керосина, 216 млн т дизельного топлива.

Для тружеников завода уверенность и ста-
бильность заключены в лидирующих позици-
ях предприятия в технологиях, строительстве, 
управлении, в неуклонном движении вперед 
по пути, проложенному заводскими перво-
строителями, вместе с другими предприя-
тиями Компании «ЛУКОЙЛ» —  эффективно 
и слаженно на благо нашей родной страны, 
совершая каждый день трудовой подвиг, фор-
мируя основу дальнейшего развития эконо-
мики, а значит, и благосостояния России.

«За всеми свершениями —  ответствен-
ный труд наших работников, передовой 
пример работы наших ветеранов, потен-
циал и стремление достичь новых вы-
сот молодых работников. Пусть едине-
ние профессионализма, ответственности 
и эффективности будет надежным фунда-
ментом нового созидания!» —  отмечает 
генеральный директор ООО «ЛУКОЙЛ–

Нижегороднефтеоргсинтез» Андрей 
Богданов.

История профсоюзной организации 
«ЛУКОЙЛ–Нижегороднефтеоргсинтез» не-
разрывно связана с историей завода. Главный 
капитал предприятия в любые времена —  это 
его коллектив, и неслучайно первое орга-
низационное собрание работников Ново- 
Горьковского НПЗ состоялось 12 декабря 
1953 года, на заре строительства предпри-
ятия. Историю всегда творили люди, дея-
тельные и неравнодушные. Неравнодушие —  
качество, которое присуще любому 
профсоюзному работнику. Активность, обо-
стренное чувство справедливости, любовь 
и уважение к коллегам —  эти качества обыч-
но присутствуют в характере тех, кто берет 
на себя бремя профсоюзных дел.

Как отмечает Владимир Чабунин, предсе-
датель ОППО ООО «ЛУКОЙЛ–Ниже город-
нефтеоргсинтез», «профессиональные союзы 
всегда защищали права и интересы трудя-
щихся. В разное время приходилось решать 
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всевозможные вопросы в сфере соцкультбыта, 
распределения квартир, обеспечения работ-
ников качественной спецодеждой или выдачи 
товаров народного потребления —  было ведь 
и такое время! Суть нашей работы заклю-
чается в защите социально- трудовых 
прав и гарантий работников. 
В какой форме она проявляет-
ся —  это уже детали.

Были и трудности нема-
лые в нашей жизни, но все 
наладилось. В этом «на-
лаживании жизни», без-
условно, сказался колос-
сальный опыт Вениамина 
Анатольевича Большакова —  он 
умел убеждать, говорил сме-
ло в самых высоких кабинетах, 
но и к объективным аргументам руковод-
ства прислушивался. Неслучайно даже в са-
мые нестабильные времена коллективный 
договор на заводе не без оснований призна-
вался одним из лучших».

В 2002 году для предприятия началась 
новая, лукойловская эра. Быстро стало понят-
но: компания не только берет на себя четкие 
обязательства, но и гарантирует их выполне-
ние. В 2004 году была создана объединенная 

профсоюзная организация «ЛУКОЙЛ–
Нижегороднефтеоргсинтез» —  одна 

из самых крупных профсоюз-
ных организаций в Группе 

«ЛУКОЙЛ».
— Надежные социально- 

договорные отношения 
МОПО и руководства 

Компании «ЛУКОЙЛ» яв-
ляются залогом нашей уве-

ренности в завтрашнем дне, 
хорошей обстановки в трудовых 

коллективах. Это видно на приме-
ре нашего завода: в ООО «ЛУКОЙЛ–
Нижегороднефтеоргсинтез» один из луч-
ших коллективных договоров в отрасли, 
который обеспечивает достойные льготы 
работникам —  они выполняются, несмотря 
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на нюансы политической и экономиче-
ской обстановки. Трудности были и будут 
всегда. Более того, чем выше поднимаешь 
планку и чем больше гарантий добива-
ешься, тем больше будет трудностей. Если 
к нам обращаются —  значит, нам верят, 
и мы это доверие оправдываем. Я уверен: 
Профсоюз —  это сила. Все, кто взял на себя 
эту ношу —  иначе это и не назовешь, начи-
ная от профгрупорга и заканчивая членами 
профсоюзного комитета, —  заслуживают 
благодарности! —  подчеркивает Владимир 
Чабунин.

За 20 лет деятельности ОППО 
в ООО «ЛУКОЙЛ–Нижегород нефте-
орг син тез» в структуре МОПО ПАО 
«ЛУКОЙЛ» сохранены традиции коллек-
тива; введены новые формы профсоюзной 
работы, внедрены новые методы проф-
союзного обучения —  от профсоюзных 
уроков на рабочих местах до выездных 
тренингов с профессиональными бизнес- 
тренерами и дистанционных курсов МОПО 
ПАО «ЛУКОЙЛ». Все отчетно- выборные 
кампании в ОППО в ООО «ЛУКОЙЛ–
Нижегороднефтеоргсинтез» с 2002 года 
опирались на уставной принцип выборности 
органов профсоюза, обеспечение гласности 
и отчетности в их работе. Опытные профли-
деры выступают наставниками в профсоюз-
ной работе для молодых профактивистов, 
которые, в свою очередь, учитывая опыт, вно-
сят свои предложения в совершенствование 
профсоюзной деятельности на предприятии.

Предприятие гордится 100%-ным 
членством своих работников в профсо-
юзе, действенным сплоченным трудовым 
коллективом.

— Общественная работа всегда связана 
с человеческим фактором. Где бы я ни ра-
ботал, меня всегда окружали хорошие люди, 
в которых я превыше всего ценил честность. 

Главное, по моему мнению —  уметь не заме-
чать недостатки, они есть у каждого из нас, 
а видеть достоинства человека. Наша главная 
функция —  забота о человеке. В зоне вни-
мания профсоюзов —  трудовые отношения 
и все, что с ними связано.

Работа в профсоюзе априори подразуме-
вает общение с людьми —  на всех уровнях, 
во всех условиях, при любых возможностях. 
Те, кто пришел на смену профсоюзным акти-
вистам прошлых лет, продолжают профсо-
юзную деятельность на благо работников 
и предприятия. Профсоюзная организация 
обновляется согласно требованиям времени 
и активно участвует в жизни завода. Словом, 
Профсоюз —  это целая жизнь! —  резюмирует 
Владимир Чабунин.
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Равнение на лучших

Профсоюз —   
это системная работа, 
направленная на людей

Под флагом «НОВАТЭК»-Север на сегодняш-
ний день объединены 10 первичных профсо-
юзных организаций, а это более 4500 членов 
профсоюза. «Уникальность нашей объединен-
ной профсоюзной организации состоит в том, 
что первичные профсоюзные организации 
отличаются и по характеру производственной 
деятельности, и по численности, работаем 
даже со студентами колледжа, поэтому в сво-

В 2024 году объединенной первичной проф‑
союзной организации «НОВАТЭК»‑Север, 
структурной организации МПО ПАО 
«НОВАТЭК» Нефтегазстройпрофсоюза 
России, исполнится 30 лет.



ей работе мы применяем индивидуальный 
подход, но при этом находим общие для всех 
интересы», —  рассказала председатель ОППО 
«НОВАТЭК»-Север Дарья Мехеда.

Большая часть первичных профсоюз-
ных организаций, входящих в структуру 
«НОВАТЭК»-Север, имеет многолетние 
традиции и богатую историю. За большой 
вклад в развитие и укрепление Профсоюза, 
активную работу по защите социально- 
трудовых прав и экономических интересов 
членов Профсоюза работа первичек и их 
профсоюзных комитетов отмечается высоки-
ми наградами. Являясь надежными социаль-
ными партнерами своих предприятий, они 
укрепляются и развивают диалог с работода-
телями. Работодатели оказывают поддержку 
деятельности профсоюза.

Трудовой коллектив, здоровье его работ-
ников —  это главное богатство и движущая 
сила компании. Поэтому большое внимание 
в своей работе профсоюзные организации 
уделяют общественному контролю за охра-
ной труда. «Мы уделяем большое внимание 
обучению. В этом году обучили уполномо-
ченных по охране труда и профсоюзный ак-
тив по вопросам трудового законодательства. 
Выбираем удобную дистанционную форму 
и вебинары. Ведем консультационную работу 
с первичными профсоюзными организация-
ми», —  добавила Дарья Мехеда.

Кроме того, профсоюзные организации 
ведут активную информационную рабо-
ту по охране труда и здоровья, пропаганде 
здорового образа жизни среди работников 
и членов их семей, организуя тематические 
мероприятия и конкурсы.

Есть у «НОВАТЭК»-Север и пово-
ды для гордости в работе с молодежью. 
Профсоюзным членством охвачены студен-
ты Тарко- Салинского профессионального 
колледжа. По данным на 1 сентября 2023 года, 

это более 330 молодых людей в возрасте 
от 15 до 20 лет из разных уголков Ямало- 
Ненецкого автономного округа. Для профсо-
юзной организации работа со студентами 
социально важная, так как позволяет оказы-
вать поддержку различным направлениям 
деятельности колледжа, помогает студентам 
познакомиться с корпоративными ценностя-
ми ПАО «НОВАТЭК» и Профсоюза.

«Наша первичная студенческая орга-
низация является единственной на сегод-
няшний день профсоюзной студенческой 
организацией на Ямале, —  рассказала Дарья 
Мехеда. —  Подчеркну, что системная работа 
со студентами была бы невозможна без ак-
тивной поддержки ПАО «НОВАТЭК» и меж-
региональной профсоюзной организации 
ПАО «НОВАТЭК» Нефтегазстройпрофсоюза 
России».

Для студентов действуют программы —  
еженедельные массовые катания на ле-
довой арене, посещение бассейна, при 
поддержке профсоюза организуется годо-
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вая спартакиада по разным видам спорта. 
Весной этого года студенты колледжа впер-
вые участвовали в молодежном форуме 
Нефтегазстройпрофсоюза России и даже 
были отмечены дипломами за работу. «Наш 
колледж сотрудничает с профсоюзной орга-
низацией с 2021 года, и следует отметить, что 
оно является плодотворным и результатив-
ным. Для студентов реализуются различные 
мероприятия, активные студенты, внесшие 
вклад в развитие студенческой профсоюз-
ной организации, поощряются», —  добавила 
заместитель директора по развитию и инно-
вационной деятельности Тарко- Салинского 
профессионального колледжа Гульнара 
Мугинова.

Большое внимание уделяется поддержке 
студенческого поискового отряда «Патриот», 
единственного студенческого поисково-

го отряда на Ямале. «Патриоту» оказывает 
поддержку ПАО «НОВАТЭК» и межреги-
ональная профсоюзная организация ПАО 
«НОВАТЭК». Ребята обеспечены полевой 
одеждой, палатками, инвентарем, оказывается 
помощь в организации проезда, быта и пи-
тания. Несколько месяцев назад при отряде 
была организована «Школа молодого поис-
ковика», приобретены наглядные пособия, 
материально- технические средства для рабо-
ты школы.

Этим летом «НОВАТЭК»-Север органи-
зовал для студентов военно- патриотическую 
игру «Я патриот! Я поисковик!». Проект был 
реализован на грант губернатора Ямала при 
софинансировании Фонда президентских 
грантов и в партнерстве с Тарко- Салинским 
колледжем, межрегиональной обществен-
ной организацией «Поисковый отряд 



«Добровольцы памяти»» с целью воспита-
ния патриотизма и вовлечения в поисковую 
деятельность подрастающего поколения. 
В дальнейшем планируется, что это меро-
приятие будет ежегодным и станет частью 
образовательной программы Школы молодо-
го поисковика. «Для нас важно поддерживать 
интерес подрастающего поколения к исто-
рической памяти нашей Родины, оказывать 
поддержку патриотическому воспитанию, —  
подчеркнула Дарья Мехеда. —  Поисковики 
делают большое дело, восстанавливая и до-
полняя картину боевых действий Великой 
Отечественной вой ны. Кроме того, выезжая 
в экспедиции, ребята расширяют свой кру-
гозор, имея возможность посещать музеи, 
памятные места Москвы и других городов».

К слову, в грантовой деятельности 
«НОВАТЭК»-Север не новичок. В прошлом 

году спортивный фестиваль «Велодрайв», 
в рамках которого были организованы со-
ревнования кросс- кантри, также получил 
поддержку гранта губернатора ЯНАО. Более 
50 участников —  работники группы компаний 
ПАО «НОВАТЭК», сервисных организаций 
и студенты колледжа соревновались в скоро-
сти на велосипедах по пересеченной мест-
ности. Кросс-кантри сильно заинтересовал 
участников и вызвал положительный резо-
нанс. Этот проект получил дальнейшую под-
держку от губернатора ЯНАО и с 2023 года 
стал одним из этапов окружного спортивного 
проекта «Северный характер».

Тринадцатый год реализуется Моло деж-
ный фестиваль «Знай и люби свой край». 
Масштабное по своему охвату корпора-
тивное мероприятие собирает около 200 
участников —  команды из группы компаний 
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ПАО «НОВАТЭК». Вместе с региональным 
представительством Всероссийской федера-
ции фрироупа фестиваль активно продвигает 
российский вид спорта —  фрироуп, объеди-
няет коллективы и транслирует корпо-
ративные ценности.

В самой крупной первич-
ной профсоюзной органи-
зации ООО «НОВАТЭК-
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» 
успешно действует про-
грамма «Витаминный стол», 
по средам во всех столовых 
на всех производственных 
объектах и в офисе компа-
нии работники могут включить 
в свой рацион сезонные овощи 
и зелень. «Эта программа реализуется 
за счет профсоюза второй год, отзываются 
работники положительно, поэтому будем 
продолжать внедрять здоровые привычки 
в рацион наших работников», —  подчерк-
нул председатель первичной профсо-
юзной организации ООО «НОВАТЭК-
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» Сергей Приходько.

С начала 2023 года «НОВАТЭК»-Север 
открыл группу здоровья по северной ходьбе 
«Шаги здоровья». «Северная ходьба —  это 
популярный вид активности, —  поделилась 
главный бухгалтер ОППО «НОВАТЭК»-
Север, по совместительству инструктор 
по северной ходьбе, Татьяна Комиссар. —  Он 
не требует серьезной физической подготов-
ки и подходит людям с разным состоянием 
здоровья всех возрастов. Кроме того, это 
приятное общение на природе с единомыш-
ленниками». Инвентарь на время занятий 
выдается профсоюзной организацией.

Четвертый год работает клуб закаливания 
и зимнего плавания «Профсоюзные моржи». 
Закаляться в проруби могут не только работ-
ники предприятий, но и каждый горожанин. 
«В этом году мы заметили повышенный инте-
рес к закаливанию. Приходят целыми семьями, 
с детьми. Это значит, что есть интерес, возмож-
но, на первый взгляд к экстремальному, но очень 

полезному виду оздоровления. Нас это 
не может не радовать», —  расска-

зал руководитель клуба Михаил 
Адамович.

Изменения в экономиче-
ской жизни страны и рос-
сийском законодательстве, 
новые запросы коллекти-
вов —  все это дает возмож-

ность профсоюзам разви-
ваться. «Профсоюзная работа 

разноплановая, но всегда на-
правлена на людей. Объединенные 

первичные и первичные профсоюзные 
организации —  это основные звенья нашей 
структуры. Мы взаимодействуем на всех уров-
нях, выполняем задачи, поставленные коллек-
тивами, открыты к диалогу и готовы двигаться 
вперед», —  подчеркнул председатель МПО 
ПАО «НОВАТЭК» Нефтегазстройпрофсоюза 
России Валерий Снегирев.
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Тюменские нефтяные 
бутерброды падают 
всегда маслом вниз.

Владимир 
Филановский



История

Все мы вышли 
из Берёзово
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Городок Берёзов, основанный 430 лет 
назад, в 1593 году, на территории совре-
менного Ханты- Мансийского автономного 
округа, оставался местом ссылки для по-
павших в опалу вплоть до начала XX века. 
«Прославил» его великий русский художник 
Василий Суриков, написавший в 1883 году 
картину «Меншиков в Берёзове», которая 
хранится в Третьяковской галерее.

Бывший светлейший князь, «полудержав-
ный властелин» Александр Меншиков вы-
строил себе здесь небольшой дом и церквуш-
ку, в которой часто бывал, поскольку что еще 
делать в этом, по его словам, «глухом медве-
жьем углу, холодном болотном захолустье, во-
семь месяцев в году засыпанном снегами, где 
жизнь тяжела, тосклива и безрадостна».

Все изменилось 21 сентября 1953 года 
в 21 час 30 минут. Именно эта дата стала 
ключевой в истории Берёзовского района, 
да и всей Югры в целом. Ведь именно в этот 
день, в эту минуту на окраине старинного 
села Берёзово произошел первый за Уралом 
мощный выброс природного газа. После 
этого случая началось освоение газовых 
и нефтяных месторождений Сибири, которое 
подняло экономику страны на новый уровень.

Сама история открытия берёзовского 
месторождения стала самой настоящей ле-
гендой, со множеством случайностей и со-
впадений, без которых, наверное, и не совер-
шаются великие открытия…

А начиналось все с весьма скептических 
прогнозов. Дело в том, что в 1920–1930-х го-

дах в нефтеносность Западной Сибири 
мало кто верил. Признанные авторите-
ты в геологической отрасли —  академики 
Николай Шатский, Михаил Усов отдавали 
предпочтение Минусинской котловине как 
более перспективному району. Шатский 
утверждал, что, несмотря на огромную пло-
щадь, территория Сибири обладает «совер-
шенно ничтожными по количеству и, за ис-
ключением Байкала, чрезвычайно слабыми 
по интенсивности нефтепроявлениями».

Академикам возражал Иван Губкин. 
В 1932 году Иван Михайлович высказал пред-
положение о том, что в Западной Сибири 
расположена впадина, в которой накаплива-
лись благоприятные для образования нефти 
и газа осадки. Здесь, считал ученый, могут 
быть найдены промышленные запасы.

«Необходимо вдоль всего восточного 
склона Урала произвести ряд разведочных 

«Все мы вышли из Берёзово» —  фраза, принадле‑
жащая первому начальнику Берёзовской партии 
глубокого бурения Андрею Быстрицкому. И это 
так. Многие работники газовой и нефтяной про‑
мышленности получили трудовую закалку, опыт, 
знание на промыслах, газопроводах Берёзова.
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работ… в первую очередь, пустить геофизику, 
гравиметрию, сейсмометрию… Мне думает-
ся, что эта разведка может увенчаться успе-
хом», —  предположил он.

После вой ны перспективы открытий свя-
зывались, прежде всего, с южными районами 
региона. Но, как позже шутили нефтяники, 
нефть не там, где дороги, удобства, а где бо-
лота, вечная мерзлота, безлюдье и мошкара. 
«Тюменские нефтяные бутерброды пада-
ют всегда маслом вниз», —  любил говорить 
один из первопроходцев тюменской цели-
ны, Владимир Филановский. Недра брали 
приступом. По топям, в 50-градусный мороз, 
на вездеходах и пешком шли геологи к сво-
ей цели. И с каждым шагом надежда на успех 
таяла. Министерство нефтяной промышлен-
ности в 1953 году начало свертывать поиск 
в высоких широтах, поскольку на юге области 
нефть не нашли. Если бы Берёзовский фон-
тан не случился, его следовало бы придумать.

По плану опорного бурения в Тюменской 
области первой должна была буриться сква-
жина на Казымской культбазе. Казым —  не-
большая таежная речка, правый приток Оби —  
недоступен для лесовозов Иртышского 
пароходства, на которых завозятся все грузы 
из Тюмени в северные районы. Летом в июне, 

июле по ней могут плавать лишь небольшие 
суда и баржи. Потом речка мелеет, и толь-
ко в некоторые годы удается провести суда 
в сентябре, в период осенних дождей, по-
этому руководство Новосибирского треста 
и Тюменской экспедиции приняло решение 
заложить скважину вместо Казымской культ-
базы в поселке Берёзово, мотивируя это не-
возможностью организовать работы в Казыме 
вопреки протесту многих ученых.

Как вспоминает начальник Берёзовской 
буровой партии Андрей Быстрицкий, «настал 
момент, когда окрестности Берёзова огла-
сились уханьем голосов. Ревом тракторов. 
Полным ходом шла разгрузка. Помогал райком 
КПСС, по инициативе которого на выгруз-
ку было мобилизовано население поселка. 
Насос буровой установки весил 20 т, на вы-
сокий берег его вытаскивать надо тросом. 
Оглушительно гудел трактор и не мог сдви-
нуться с места, сердито пуская к небу кольца 
дыма, отходил назад и опять рвался вперед, 
натягивая трос до предела. Люди облепили на-
сос со всех сторон. Руки, спины соединились 
в едином усилии».
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Буровую построили в ко-
роткий для северных условий 
срок —  за два месяца. На сле-
дующую зиму в Берёзово 
были отправлены буровики, 
со всем оборудованием. При 
исполкоме райсовета была создана 
специальная комиссия. В ее состав вошли 
представители лесхоза, землеустроителей 
и совместно с начальником буровой партии 
Александром Быстрицким рассудили, что там, 
где Тюменьнефтегеологией была намечена 
точка для буровой Р-1, организовать бурение 
не удастся, поскольку техника дойти не сможет. 
Березяне предложили свой вариант —  на окра-
ине поселка, между стеклозаводом и боль-
ницей. Место —  как нарочно придуманное, 
другого такого не найти: и пристань рядом, 
и дорога есть, и вода, и стройматериалы. Сам 
Быстрицкий посчитал, что для решения гео-
логической задачи, возлагаемой на опорную 
скважину, такой перенос значения не имеет.

29 сентября 1952 года было начато буре-
ние скважины Р-1 на берёзовской площади. 
23 июля 1953 года опорное бурение приоста-

новлено, из плановых 2900 м пройдено 1344. 
Специалисты вынесли решение —  скважина 
мертва, работы прекратить. Часть бригады 
переводят в Ханты- Мансийск. Остается не-
большая группа во главе со старшим инжене-
ром Григорием Сурковым, которой предстоит 
законсервировать скважину.

Сейчас уже точно известно, что если бы 
опорная скважина была пробурена в перво-
начально запроектированной точке, то она 

дала бы только воду, поскольку распола-
галась уже за контуром месторожде-

ния. И еще одно обстоятельство: 
неизвестно, как бы сложилась 

судьба Тюменского Севера, 
если бы совсем еще молодой 
главный геолог Лев Ровнин 
не рискнул пойти на на-
рушение существовавшей 
тогда техники безопасности 

и не дал команду испытать 
нужный пласт открытым забоем.
Однако вернемся к событи-

ям того великого дня. Задача вахты 
была определена: поднять инструмент, 

провести демонтаж, законсервировать 
скважину. 21 сентября 1953 года в 21 час 
30 минут бригада проводила подъем ин-
струментов. Осталось поднять 200 м труб, 
и вдруг из глубины донесся нарастающий гул. 
Пятидюймовые трубы сами поползли вверх. 
Земля вздрогнула, как от взрыва. С ровным, 
переходящим в свист рокотом заговорила 
скважина. Фонтан выкинул все инструменты 
и, набирая силу, окутал всю буровую, подни-
маясь все выше и выше. Бушующий фонтан 
из скважины издали был похож на изверже-
ние вулкана. Двести метров стальных труб 
вынесло из устья, протащило через верх-
ние пролеты 40-метровой вышки, скрутило, 
как макароны, и разбросало по сторонам. 
Скважина вначале рывками выплевывала 
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глинистый раствор, а по-
том пошел относительно 
ровный столб газа и воды. 
Буровая вышка покрылась льдом, 
на стальных конструкциях выросли 
сосульки ужасающих размеров. От тяже-
сти льдины срывались вниз. У подножия фон-
танирующей вышки выросла целая гора льда. 
Вышку трясло от ударов. Оглушительный 
рев был слышен за десятки километров. 
Главный инженер буровой партии Григорий 
Сурков телеграфировал: «Срочная, Тюмень, 
Нефтегеология, Шиленко. Выброс при 
подъеме инструмента. Давление на устье 75 
атмосфер. Срочно ждем самолета. Сурков». 
Открытие состоялось.

Вскоре растерянность и восторг 
сменились озабоченностью: как заглу-
шить скважину, загнать газ обратно, что-
бы позже использовать по назначению. 

Этой же ночью управляющему трестом 
«Тюменьнефтегеология» ушла срочная те-
леграмма: на буровой авария. Оказалось, 
что на буровой нет соответствующего обо-
рудования, бригада испытания проводила 
с нарушениями, с открытым забоем, не при-
няв меры на случай самопроизвольного 
фонтанирования скважины. Дорогой ценой 
расплачивались геологи за допущенную 
халатность. Для жителей наступили тяже-
лые времена. Боялись топить печи —  вдруг 
взрыв. Прекратились рейсы пароходов, 
самолетов. Над поселком стоял такой шум, 

что невозможно было разговаривать 
на улицах. Многие семьи собрались 

уезжать. Надвигалась суровая си-
бирская зима.

Когда в феврале 1954 года 
механик Берёзовской экс-
педиции Василий Петрушин 
закрыл  наконец-то устье 
скважины, внезапно насту-
пившая тишина обескуражи-

ла жителей Берёзово. Будто 
 что-то неразгаданное ушло из их 

жизни. Вышка —  ледяное безобид-
ное чудовище —  символизировала 

время больших перемен. К лету лед растаял, 
вокруг зазеленели деревья, по реке прибыли 
баржи с цементом. Скважина была надежно 
закупорена. Она превратилась в памятник 
эпохе, а местность, расположенная вблизи, 
начала активно заселяться.

Значение Берёзовского фонтана трудно 
переоценить. Впервые была доказана неф-
тегазоносная перспективность Западно- 
Сибирской низменности. Как вспоминал 
министр нефтяной промышленности СССР 
Николай Байбаков: «Газ Берёзово поставил 
последнюю точку в спорах ученых о пер-
спективности Западной Сибири. Даже, пожа-
луй, восклицательный знак!»
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Рынок сильнее  
санкций.

Константин 
Симонов



Экспертное мнение

Константин Симонов:  
Благодаря нефтегазу 
Россия выдерживает 
санкционное давление

Текст:  Константин Симонов,  
директор Фонда национальной 
энергетической безопасности



Однако если весна прошлого года прошла 
в настроениях сильной тревожности, то сей-
час можно уверенно говорить о том, что 
индустрия достойно держит удар, продолжая 
стабильно приносить средства в государ-
ственный бюджет. Корпоративная отчетность 
компаний за I полугодие текущего года это 
подтверждает.

Держим удар достойно
Весь 2023 год в адрес нефтегазовой отрасли 
слышались упреки со стороны Минфина в со-
кращении налоговых сборов почти на 50% 
по отношению к прошлому году. При этом 
2022 год стал годом исторически рекордным 
по сборам с нефтегазовой промышленно-
сти в бюджет страны. Сочетание факторов, 
связанных с началом СВО, вызвало на рын-
ках настоящую панику: Россия всегда играла 
на мировой арене энергоносителей весо-
мую роль, а введенные против нее санкции 
вызвали перспективы ограничения поставок. 
Весной–летом прошлого года наблюдался 
рост цен как на нефтяном, так и на газовом 

Последние полтора года Россия живет в экономи‑
ческом контексте специальной военной операции. 
В режиме жесточайших санкций, масштабы кото‑
рых нам еще только предстоит оценить, функцио‑
нирует и нефтегазовая отрасль.

ЭкспеРтное мнение29



рынках, который начался еще в 2021 году. 
В Европе возникла ситуация «идеального 
шторма». Цены на нефть и газ стали фанта-
стически высокими. Наше государство собра-
ло на треть больше денег от нефтегазовой 
промышленности, чем годом ранее, —  такого 
не было никогда прежде.

Объемы поставок тоже били все рекорды. 
Цены с лихвой перекрыли падение поставок, 
а нефтяная отрасль до сих пор остается клю-
чевым источником пополнения госбюджета. 
Для российского рынка ситуация лета этого 
года стала выравниваться: по июлю нефтега-
зовые сборы впервые превысили прошлый 

год, как и уровень сентябрьских сборов. 
По последним данным Росстата, нефтегазо-
вый комплекс занимает сегодня 18% в рос-
сийском внутреннем валовом продукте.

Если в 2022 году рост мировых цен совпал 
с увеличением добычи, то в этом году ситу-
ация поменялась. 2023 год начался с новых 
санкций —  эмбарго и «потолка цен», которые 
привели к падению стоимости российской 
нефти. Ситуацию пришлось исправлять до-
полнительными соглашениями с Саудовской 
Аравией. Они привели к падению добычи, 
зато позволили кардинально переломить не-
гативный ценовой тренд.
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2023 год мы встретили с определенными 
опасениями. 5 декабря 2022 года был введен 
запрет на поставку нефти в Евросоюз. Европа 
долгие годы была основным покупателем 
российской нефти, а теперь страны —  члены 
G7 запретили своим компаниям участво-
вать в перевозке, страховании, торговле 
российской нефтью в третьи страны, если 
цена отгрузки в российском порту превы-
шает установленную G7 отметку —  60 дол-
ларов за баррель. С 5 февраля 2023 года 
такой же механизм действует и в отношении 
морских поставок российских нефтепро-
дуктов в Евросоюз. Очевидно, что экспорт 
в Евросоюз по морю фактически рухнул 
(остались лишь официальные каналы поста-
вок в Болгарию и Хорватию).

Всё это сформировало в мировом сообще-
стве впечатление, что российской нефтяной 
индустрии приходит конец. Такой сценарий 
публиковали зимой западные информагент-
ства. Но уже сейчас, говоря о периоде конца 
сентября —  середины октября, становит-
ся ясно, что российская нефтяная отрасль 
справляется очень даже хорошо, несмотря 

на ограничения. Сегодня на это работают 
два дополнительных обязательства: сокра-
щение добычи до 500 тыс. баррелей в сутки 
и экспорта еще на 30 тыс. баррелей в сутки. 
Впрочем, оба они носят временный характер.

Рынок сильнее санкций
Российские компании эффективно справи-
лись с драконовскими санкциями: найден 
флот для перевозки нефти в Азию и страхов-
щики, разработаны схемы перевалки нефти, 
появились новые трейдеры и покупатели.

С нами хотят и продолжают работать. 
Российская нефть осталась востребован-
ным товаром на рынке, как и нефтепродук-
ты, объем их поставок находится на уров-
не 2022 года. Здесь эмбарго практически 
ни на что не повлияло. Новые трейдеры 
появились в Китае, Индии и странах, которые 
резко нарастили потребление российско-
го дизеля —  Турции (крупнейший на сегодня 
потребитель российской нефти), Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Марокко, Бразилии, вышедшей 
по потреблению дизеля на второе место по-
сле Турции.
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Сокращение нефтедобычи пока но-
сит умеренный характер. Общий уровень 
экспорта нефти и нефтепродуктов в августе 
составил 7,2 млн баррелей в сутки (70% до-
бычи). В целом это является свидетельством 
того, что санкции удалось обойти. В августе 
экспорт нефти и нефтепродуктов просел 
на 570 тыс. баррелей в сутки по сравнению 
с 2022 годом (это заметно, но не критично), 
зато нормализовалась ценовая ситуация.

Резко выросли поставки нефти в Азию. 
Был период, когда в морском экспорте нефти 
фактически до 90% уходило двум монопо-
купателям —  Китаю и Индии. Индия вложила 
огромные деньги в развитие нефтеперера-
ботки и как раз на период начала СВО вышла 
на рынок с новыми мощностями, под кото-
рые нужны были новые объемы нефти. Мы 
заняли весь новый рынок Индии, вытеснив 
оттуда американцев. Там существенно вырос 
спрос на нефть, что оказалось для нас крайне 
удачным фактором. Китай много лет является 
крупнейшим покупателем российской нефти. 
Хотя сильно расти нам там было особо не-
куда, тем не менее на китайском рынке тоже 
были заметные подвижки. Если раньше мы 
поставляли туда более легкую нефть марки 

ESPO, то теперь китайские государствен-
ные заводы охотно берут и нефть URALS. 
К тому же российская нефть заметно дешев-
ле, к примеру, саудовской.

Продолжают работу с Россией и англий-
ские страховщики, швейцарские трейдеры. 
При этом Мировое энергетическое агентство 
признает, что до 60% российской нефти се-
годня перевозится при участии европейских 
компаний: бизнес есть бизнес. Кстати, инте-
ресный момент: уже практически два месяца 
наша нефть торгуется с превышением офи-
циального потолка, и это признается всеми, 
в том числе и Соединенными Штатами.

«Газовый» вопрос так же, как и «неф-
тяной», стал жертвой санкционных дей-
ствий. Основным рынком сбыта был для нас 
Евросоюз: туда поставки составляли около 
150 млрд куб. м. И Греция, и Южная Корея 
вполне себе активно участвуют в этом про-
цессе. Однако ситуация с газом не столь оп-
тимистична, как с нефтью: экспорт в Европу 
в обозримой перспективе восстанавливаться 
не будет, а перенаправить такие объемы про-
сто невозможно —  трубу не перекинешь.

Не произойдет резкого роста экспорта 
и в Китай. У нас есть около 120 млрд куб. м 

ЭкспеРтное мнение 32



невостребованного газа в зоне Единой си-
стемы газоснабжения, но путей вывода его 
в Китай нет. Можно было бы перенаправить 
газ через Красноярск, попутно газифици-
руя территорию. Одна проблема: контракт 
на «Северный поток-2», в рамках которо-
го это можно было бы сделать, до сих пор 
не подписан —  Китай выторговывает себе 
лучшие условия. Если это все же произойдет, 
то станет настоящим успехом для россий-
ской газовой индустрии. Но эту трубу надо 
еще построить. И это, к сожалению, не во-
прос ближайших лет.

Усиливается и проблема переизбытка газа 
на внутреннем рынке, что будет провоциро-
вать конфликты между компаниями. Снова 
будет поднята тема правил игры на внутрен-
нем рынке. Рост производства сжиженного 
природного газа упирается в санкции. Есть 
и проблема вывоза газа.

У ВИНКов всё хорошо
Выручка и прибыль вертикально- 
интегрированных нефтяных компаний на-
ходятся на высоком уровне. Причем цифры 
2023 года у многих компаний зачастую даже 
лучше цифр до СВО. Дополнительные нало-

говые изъятия пока не приводят к срезанию 
доходов. Часть выручки может оставаться 
за рубежом через все менее прозрачную си-
стему трейдинга.

Заметен летне- осенний рост цен на рос-
сийскую нефть. Резкая девальвация руб-
ля позволяет держать руб левую прибыль 
ВИНК на высоком уровне. Высокая прибыль 
компаний с политико- коммуникативной 
точки зрения может рассматриваться с двух 
позиций. С одной стороны, демонстрация 
успеха —  это признак эффективной работы 
менеджмента, сумевшего преодолеть вызо-
вы санкций и экономической вой ны Запада 
против России. Нефтянка сегодня настоящая 
отрасль- герой. С другой стороны, высокие 
доходы компаний могут быть интерпретиро-
ваны как лишнее доказательство их суще-
ствования в статусе «жирных котов», чувству-
ющих себя гораздо лучше более проблемных 
сегментов национальной экономики.

Не исключено, что Россия займет вто-
рое место в мире по производству газа, хотя 
у большинства ВИНКов газодобыча ощути-
мо падает. Это является проекцией ситуа-
ции в нефти, потому что добыча происходит 
до определенного сокращения, дальше сокра-
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щение добычи нефти и газа идет одно-
временно, ведь проект комбинирован-
ный. Но для нефтяников это не самая 
большая сложность, поскольку основ-
ным бизнесом газодобыча не является.

Сила в нефтегазе
Более десяти лет мы активно боремся 
с идеей агрессивного энергоперехо-
да в России. И не зря: это подорва-
ло бы доходы государства и лишило 
российскую экономику возможно-
сти получить доступные энергоно-
сители по комфортным ценам, ото-
брав у промышленности ее главное 
преимущество.

Вдумаемся: сегодня человече-
ство потребляет рекордные суточные 
объемы нефти —  примерно 102 млн 
баррелей в сутки. Если бы мы десять 
лет назад решили уничтожать отрасль 
в пользу современной экономики, нас 
сегодня ждали бы серьезные послед-
ствия. Кстати, в тех же США сегодня 
добывают уже почти 13 млн баррелей 

нефти в сутки —  на треть больше, чем 
в России. За десятилетие объем добычи 
Штаты удвоили. Это часть стратегии —  
выкидывание с рынка конкурентов.

Продолжают делаться и такие 
прогнозы: «Давайте возьмем поболь-
ше денег с нефтегазовой промыш-
ленности, потому что все равно они 
не нужны, потому что через десять 
лет никакой нефти на мировом рынке 
не будет». Ан нет. Не было бы счастья, 
да несчастье помогло. После нача-
ла СВО тема энергоперехода ото-
шла на второй план, но, к сожалению, 
не исчезла окончательно. По крайней 
мере пришло понимание, что именно 
благодаря нефтегазу Россия выдержи-
вает санкционное давление. Вместо 
нефтегазового комплекса у нас в стра-
не была бы креативная экономика, 
и вместо нефти производились бы 
электросамокаты или  что-нибудь еще 
в таком духе. Очевидно, при таком 
раскладе Россию ждала бы печальная 
ситуация.

«Газовый» во-
прос так же, как 
и «неф тяной», 
стал жертвой 
санкцион-
ных действий. 
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Человека делают 
счастливым три вещи: 
любовь, интересная 
работа и возможность 
путешествовать.

Иван Бунин



Территория Профсоюза

Саратов очевидцы в канун празднования его 
300-летия в 1891 году.

Опустошавшие город полностью в пред-
шествовавшие века набеги и пожары, а также 
не столь давние чума и холера не помешали 
Саратову стать к рубежу XX века самым круп-
ным городом Поволжья и даже приобрести 
неофициальный статус его столицы.

Саратовская губерния, а позднее область 
всегда играла важную роль в экономическом, 
научном и культурном развитии России. 
Центр мукомольной промышленности, 
торговли рыбой и солью, «родина россий-
ского газа» и целой плеяды знаменитых 

Многолюднейший 

Таким представал Саратов, бывший в конце поза‑
прошлого века губернской столицей, глазам совре‑
менников. Сейчас в областном центре проживают 
более 900 тыс. человек, а богатейшими —  по не‑
которым параметрам —  и город и регион являются 
и сейчас.

«Жизнь в нем кипит и бьет ключом. С ранне-
го утра до позднего вечера муравьем кишит 
народ. Стук колес, звонки конки, свистки 
локомотивов и пароходов, звон и гул коло-
колов, говор, шум и крики торговцев, —  все 
это живет, движется, суетится», —  описывали 



и богатейший на Волге

соотечественников —  политиче-
ских деятелей Петра Столыпина 
и Вячеслава Володина, актеров 
Бориса Бабочкина и Евгения Миронова, 
певиц Нины Руслановой и Валерии.

Родиной считал Саратов и Юрий Гагарин. 
Именно здесь он подал судьбоносное за-
явление в аэроклуб и, как писал сам, «креп-
кими корнями врос в землю Саратовского 
аэродрома». Здесь же вышла первая газет-
ная публикация о летчике- комсомольце, 
а уже семь лет спустя аппарат «Восток» 
приземлился на вспаханное поле колхоза 
«Ленинский путь» под городом Энгельс.

Но прежде, чем страна соверши-
ла этот технологический рывок, сам 

Саратов превратился из «мучной сто-
лицы» на Волге в крупный промышленный 

и инженерный центр. Уже в 1937 году в городе 
насчитывалось более 60 предприятий. Здесь 
находился крупнейший в мире Саратовский 
завод комбайнов им. Шеболдаева, первый 
в СССР завод щелочных аккумуляторов, один 
из крупнейших в мире крекинг- заводов —  ныне 
Саратовский НПЗ.

Уже в предвоенное время Саркомбайн 
был переориентирован на нужды авиастро-
ения и в годы вой ны выпустил многие ты-



сячи истребителей «Як», автоматов и мин. 
Саратовский авиазавод и другие оборонные 
предприятия определили закрытый статус 
города в послевоенные годы почти вплоть 
до распада СССР.

Сейчас Саратовскую область ежегодно 
посещают 2 млн гостей, а о количестве се-
кретных производств можно узнать из откры-
тых источников. Как докладывал в июле этого 
года президенту страны губернатор Роман 
Бусаргин, в регионе 74 оборонных предпри-
ятия, из которых 33 занимаются радиоэлек-
тронной промышленностью и авиационными 
системами.

Конструкторское бюро промышленной 
автоматики в Энгельсе (бывшее ОКБ № 4), 
начав в 1950-е с разработки автоштурманов 
и гироскопов, десятилетиями обеспечивало 
отечественную гражданскую и военную ави-
ацию надежными автопилотами и бортовыми 
системами управления. Его конструкторы 
внесли вклад и в запуск первого искусствен-

Родиной считал Саратов 
и Юрий Гагарин. Именно 
здесь он подал судьбоносное 
заявление в аэроклуб 
и, как писал сам, «крепкими 
корнями врос в землю 
Саратовского аэродрома».
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ного спутника Земли, и в успеш-
ное приземление Юрия Гагарина, 
разработав безупречно отработав-
шие тогда датчики угловых скоростей. 
Со временем при КБПА открыли и про-
изводство, так что на борту «МиГов», «Илов», 
«Ту» и «Ка» стоят созданные в Саратове 
системы автоматического управления 
и пилотажно- навигационные комплексы.

Уже достаточно давно здесь занимают-
ся и системами для новейших отечествен-
ных беспилотников. В числе других важных 
для авиации и космоса бывших советских 
«поч товых ящиков» из семейства «Ростеха» 
можно также упомянуть НПП «Алмаз» —  
производителя СВЧ-радиоэлектроники, 
комплектующих для спутников гражданского 
и специального назначения, разработчика 
антидроновых систем.

В Саратовской области исторически раз-
вито машиностроение. Родившийся в годы 
эвакуации завод «ТролЗа» в Энгельсе вплоть 

до недавнего времени произво-
дил хорошо знакомые советским 

людям и россиянам троллейбу-
сы нескольких модификаций (70% 

всего парка в РФ). Еще один известный 
бренд —  холодильники «Саратов», кото-
рые более 70 лет выпускает предприятие 
«СЭПО-ЗЭМ». И хотя совсем недавно про-
изводство останавливали, «Саратовы» до сих 



пор продаются и занимают достаточно боль-
шую долю на российском рынке.

Важным промышленным центром стал 
и город Балаково —  некогда «хлебная 
пристань по приему и вывозу пшеницы». 
До Великой Отечественной вой ны там нахо-
дились крупные судоремонтные мастерские, 
где в 1930-х годах были советские пароходы 
«Н. С. Хрущев», «Динамовец» и «Кремль». 
«Пароходы эти не уступают лучшим рейн-
ским судам пригородного движения», —  сви-
детельствовал современник.

Во второй половине прошлого века 
Балаково было суждено стать мощным хими-
ческим кластером. Один из его флагма-
нов —  завод фосфатных удобрений —  
заложили в 1970-х годах в качестве 
Всесоюзной комсомольской 

ударной стройки. Сейчас это Балаковский 
филиал АО «Апатит» группы «ФосАгро» —  
один из крупнейших в Европе производи-
телей кормовых фосфатов и самый большой 
производитель фосфорсодержащих удобре-
ний в стране. В общей сложности за первое 
полугодие 2023 года в Балаково было произ-
ведено 5,6 млн т удобрений и другой «хи-
мии». А Саратовская область в целом произ-
водит 12,5% всех российских удобрений.

ВРП региона в 2022 году достиг 1,1 трлн 
руб. , и основной вклад в него сделала про-
мышленность (29,9 млрд руб.). При этом сель-
ское хозяйство с 16,5 млрд руб. тоже остается 

важной специализацией. Годовой уро-
жай зерна 5 млн т позволяет области 

удерживать статус главной житни-
цы Поволжья.
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Существенный вклад в мировое лидер-
ство России по производству подсолнечника 
также делают саратовские аграрии —  по ито-
гам года будет собрано 1,9 млн т семян. 
Регион входит в пятерку крупнейших в стра-
не производителей репчатого лука, и еще 
здесь выращивают самые северные в мире 
арбузы.

«Саратов —  один из крупнейших и куль-
турнейших городов Поволжья» —  так на-
страивал прибывавших в город на теплоходе 
пассажиров путеводитель 1937 года. Эпитет 
«город- интеллигент» можно часто встретить 
в отношении Саратова и в постсоветской 
прессе. Не только потому, что здесь истори-
чески концентрировалась техническая ин-
теллигенция, но и в силу богатых культурных 
традиций губернии.

Первая в России консерватория за преде-
лами обеих столиц открылась именно здесь —  
Саратовская государственная консерватория 
им. Л. В. Собинова. Театры, «Русский цирк 
братьев Никитиных», претендующий на зва-
ние старейшего в стране, даже свои булга-
ковские места (в молодости писатель бывал 
в Саратове семь раз) и многое другое.

В наши дни Саратов организует многие 
значимые для всей страны культурные меро-
приятия. Ежегодно в мае-июне на площадке 
Саратовского академического театра оперы 
и балета с аншлагами проходит Собиновский 
музыкальный фестиваль. А в Театре драмы 
раз в два года —  Всероссийский театральный 
фестиваль имени Олега Янковского, который 
в Саратове жил и сыграл свои первые роли 
именно на сцене СГАТД.
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Саратов —   
«Родина российского газа»

Сейчас глубокая переработка ставится в топ 
приоритетов отрасли в условиях санкций, 
и это заставляет вспомнить, в какие сроки 
строили новые и восстанавливали разрушен-
ные производства предшественники. На про-
шедшем в октябре Международном форуме 
«Российская энергетическая неделя —  2023» 
Президент России Владимир Путин назвал 
«четыре ключевые элемента» структурной 
трансформации ТЭКа. Развитие и углубление 
переработки внутри страны оказалось в рей-

«Героическим трудом, с небывалым энтузи‑
азмом, при отсутствии строительной техники, 
голодные, плохо обутые и одетые, жившие 
в ужасных бытовых условиях, работники вы‑
полняли правительственные сроки строи‑
тельства и в течение четырех лет построили 
крупнейший нефтеперерабатывающий завод 
в Европе» —  так рассказывал о первых годах 
существования Саратовского крекинг‑ завода 
его «летописец» журналист Георгий Ломидзе, 
автор книги «О трудовом подвиге».
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тинге главы государства на втором месте, сра-
зу после снабжения ресурсами отечествен-
ных потребителей.

Саратовский крекинг- завод возвели 
в первой половине 1930-х за рекордные 
сроки —  четыре года. Предполагалось, что 
гигант будет производить бензин и моторное 
топливо по технологии американской фир-
мы «Винклер- Кох». Но оборудование было 
по большей части отечественное и запускали 
установки тоже советские специалисты.

По Волге сюда привозили оставшийся 
после перегонки каспийской нефти мазут,  
и к началу вой ны Саратов уже перерабаты-
вал его 3,5 млн т ежегодно, а в ассортименте 
продукции появились пропан, бутан и ме-
тан. В годы вой ны, когда в Поволжье эва-
куировались стратегические предприятия, 
а нефть Баку оказалась отрезана, нефтепе-
реработка местного сырья сыграла важную 
роль в снабжении армии и подготовке пере-
лома в вой не.

История Саратовского крекинг- завода 
была непростой, он пережил бомбардировки, 
пожары, почти полное разрушение и вос-
становление. Но именно Саратовский НПЗ 
был первым и долгое время единственным 
предприятием, где освоили переработку 
нефти с большим содержанием солей и се-
роводорода с Ишимбаевских промыслов 
Башкирской АССР. «Бывали случаи, когда 
птицы, пролетающие через отравленную 
зону, камнем падали на землю или дежу-
рившая технологическая вахта отравлялась 
в полном составе», —  вспоминали очевидцы.

К 1970-м здесь запустили производство 
высокооктанового бензина и после техно-
логического перевооружения довели объе-
мы переработки до 12,85 млн т нефти в год. 

К 1980-м саратовский бензин АИ-93 постав-
лялся в ФРГ, Англию, Бельгию, Исландию, 
Голландию. Но распад страны и экономики 
сказался на саратовской нефтепереработке 
даже больше, чем вой на. К 1996 году НПЗ вы-
шел (а точнее, опустился) на уровень первых 
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лет своего существования —  до 0,3 млн т, 
что даже меньше военного времени. Однако, 
пережив почти полную остановку и пройдя 
через ряд корпоративных трансформаций, 
предприятие тем не менее преодолело худ-
шие времена и к 1998 году даже приступило 
к выпуску реактивного топлива.

Вой дя в состав нефтяной компании 
«Роснефть» десять лет назад, один из старей-
ших в стране нефтепереработчиков прошел 
через несколько модернизаций и в послед-
ние годы занимался внедрением передовых 
технологических решений. В прошлом году 
автомобильный бензин экологического клас-
са К5 марки АИ-95-К5 «Евро 6» производ-
ства Саратовского НПЗ был удостоен выс-
шей награды конкурса «100 лучших товаров 
России».

Еще в 1950-е годы по соседству с крекинг- 
заводом появился завод синтетического 
спирта —  крекинг-газ с НПЗ было удобно ис-

пользовать как сырье, а спирт нужен был для 
производства каучука. Со временем он рас-
ширял ассортимент (фенол, ацетон, первое 
в СССР синтетическое нитроновое волокно 
и т. д.) и стал Саратовским химическим ком-
бинатом —  общесоюзным лидером по целому 
ряду наименований продукции.



В 1990-е химкомбинат тоже пережил по-
трясения, остановку производства и, пройдя 
через банкротство, в конце концов оказал-
ся в семействе предприятий «ЛУКОЙЛ» 
уже с новым брендом «Саратоворгсинтез». 
Сейчас саратовский химкомбинат —  значи-
мый для страны производитель нефтехимии, 
по ряду позиций —  ведущий (цианид натрия) 
и даже единственный (нитрил акриловой 
кислоты и ацетонитрил).

Cырье для перерабатывающих произ-
водств поставлялось и поставляется, в том 
числе, с месторождений самой Саратовской 
области —  с тех пор, как они были открыты. 
«Газонефтяная промышленность Саратовской 
области существует с открытия и ввода в раз-
работку Елшанского месторождения», —  от-
считывать историю с этого момента предлагал 
не только автор этих строк Геннадий Лузянин, 
многолетний руководитель главной добыва-
ющей компании региона «Саратовнефтегаз». 
28 октября 1941 года —  это официальная дата 
рождения отрасли в регионе. В день, когда 
из Ленинграда начали эвакуировать акаде-
миков, а враг подходил к Москве, из сква-

жины № 1 на Елшанской площади в 15 км 
от Саратова был получен газовый фонтан.

Это место на карте одновременно стало 
и «родиной российского газа», как сейчас 
говорят о Саратовской области местные экс-
курсоводы. Саратов стал первым газифици-
рованным городом в СССР. По построенному 
в кратчайшие сроки газопроводу началась 
подача сырья на электростанцию, питавшую 
оборонные заводы Саратова, обозначив на-
чало промышленного использования голу-
бого топлива. А уже после вой ны, в 1946 году, 
саратовский газ отправился в Москву по пер-
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вой в стране газотранспортной магистрали 
протяженностью 843 км.

В 1947 году скважина № 34 того же 
Елшанского месторождения дала первую про-
мышленную нефть. Через год были вскрыты де-
вонские залежи, и регион из потребителя начал 
становиться донором углеводородов. Открытия 
геологоразведки в Саратовской области позво-
лили сделать комфортным быт советских лю-
дей: себестоимость угля к началу 1960-х была 
почти впятеро выше, чем газа. Грязнушенское, 
Восточно- Сусловское, Старицкое, Южно- 
Генеральское и многие другие —  всего за по-

слевоенные годы XX века в Саратовской обла-
сти было открыто более 100 месторождений.

Основной разработчик недр регио-
на —  «Саратовнефтегаз», производственное 
объединение с богатейшей историей, а в но-
вейшие времена —  компания в структуре НК 
«РуссНефть». Еще двумя крупными современ-
ными игроками в регионе являются компании 
«Юкола- Нефть» и «Диалл Альянс». Последняя 
объявила этим летом о планах вложить 
в разработку нефтегазовых месторождений 
Саратовской области 6,5 млрд руб. , чтобы уве-
личить добычу газа на 80%.
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Саратовские маршруты: 
мельницы, доходные 
дома и «модерн»
«Каждую неделю я готовлю как минимум 
один абсолютно новый маршрут по Саратову, 
который до этого никто не проводил. Иногда 
уже через час после открытия записи все ме‑
ста заняты».

Денис Жабкин всю жизнь живет в Саратове 
и говорит, что увлекался исследованием го-
родских улиц еще в детстве: убегал в соседние 
дворы и искал незнакомые места. Уже став вра-
чом и начав путешествовать по России и миру, 
завел тревел-блог. Но интерес к краеведению 
перевесил, и со временем молодой человек 
снова сосредоточился на исследовании угол-
ков Саратова и его объектов промышленного 
туризма, рассказывая о находках в соцсетях.



Потом ему поступило пред-
ложение составить экскурсию, 
и постепенно хобби преврати-
лось во вторую профессию. Уже 
почти 10 лет он развивает на несколь-
ких площадках в соцсетях проект «Экскурсии 
с Денисом Жабкиным». Стал известным 
в городе блогером, членом Градозащитного 
совета при областной Думе и Комиссии по ре-
генерации исторической среды при губерна-
торе. При этом успевает работать спортив-
ным врачом в Школе олимпийского резерва 
и в фитнес- клубе.

«Заказчики индивидуальных экскурсий 
иногда просят меня прислать список моих 
маршрутов. Но я его даже не веду, потому 
что у меня было уже около трех сотен раз-
ных экскурсий. Если бы я составлял списки 
и делал описание к каждой, не было бы вре-
мени работать над следующей», —  говорит 
Денис.

В неделю он проводит 
две-три городские прогулки 

при любой погоде и количестве 
собравшихся. Двухчасовую экскур-

сию надо готовить несколько дней: 
помимо базовых знаний истории и город-
ской топографии гиду надо успеть найти 
в библиотеке первоисточники, изучить карты 
XVIII–XX веков, распечатать старые фото-
графии для рассказа в жанре «было–стало». 
Основная аудитория любителей экскурсий 
по узким темам —  это горожане старше 40 лет. 
«Они уже всё повидали, но поняли, что плохо 
ориентируются в родном городе, не знают его 
историю и не замечали многое из того, что 
у них под носом».

Кроме постоянной аудитории блога 
есть категория тех, кто записывается точеч-
но на экскурсию по своему микрорайону, 
и тогда гид сам узнает от них любопытные 
детали: кто жил в доме, что было рань-



ше в заброшенном здании —  информацию, 
которую не найти в старых газетах. По сло-
вам Дениса, повторять конкретный марш-
рут имеет смысл через несколько лет, когда 
в интернет- сообщество придет достаточно 
новых людей. «Но мне и самому интереснее 
предлагать новое, чтобы получать удоволь-
ствие от процесса».

Гостей города больше интересуют об-
зорные экскурсии, но и в этом случае можно 
подходить к изучению Саратова по-разно-
му: исследовать определенные террито-
рии, архитектурные стили, узнать об уро-
женцах Саратовской губернии (художники 
К. С. Петров- Водкин и В. Э. Борисов- Мусатов) 
или пройти по следам литературных героев 

(Саратов претендует на звание прототипа го-
рода Арбатова из «Золотого теленка»).

Даже за три дня можно успеть не просто 
поверхностно пробежать по его центру, а глу-
боко погрузиться в интересные лично для 
вас темы. Специально для «НГСП-информ» 
Денис Жабкин посоветовал, что стоит по-
смотреть в Саратове при первом знакомстве.

По проспекту Столыпина
Главная пешеходная улица города —  «са-
ратовский Арбат» —  до середины 1930-х 
годов называлась Немецкой, а потом на мно-
го десятилетий стала проспектом Кирова. 
В прошлом году ее снова переименовали 
в честь Петра Столыпина, который до назна-
чения на пост министра был саратовским 
губернатором. Горожане называют улицу 
коротко —  «проспект».

Недавно километровый променад удли-
нили до Волги, и прогулка по нему с расска-
зами экскурсовода займет около двух часов. 
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Гости узнают, почему это «третий» Саратов 
(город закладывали несколько раз на но-
вом месте), на чем здесь зарабатывали, чем 
торговали и где развлекались. «С момента 
образования Саратовской губернии улица 
стала самой людной, модной и живой в го-
роде. В начале ее обосновались губернатор, 
чиновники, присутственные места и глава 
Саратовской епархии. А на другом конце был 
базар и первый русский цирк».

На нынешнем проспекте Столыпина можно 
увидеть здания всех эпох и архитектурных 
стилей. Много интересных деталей скрывается 
во дворах и внутри подъездов: кованые лест-
ницы, надстройки и т. д. По проспекту можно 
пройти с фокусом и на специфических темах: 
«Доходные дома» или «Саратов музыкальный».

Завершить прогулку по проспекту можно 
у диорамы «Саратов вчера, сегодня, завтра». 
Размещенный за стеклом макет представляет 
виды города в конце XIX века и столетие спу-
стя —  Саратов представлен там, как наблюда-

ли его с борта пароходов на Волге. Платить 
за просмотр не надо, витрина диорамы рас-
положена на площади под открытым небом.

Саратов «немецкий»
Расположенное по ходу предыдущего марш-
рута здание Саратовской государственной 
консерватории имени Л. В. Собинова в готи-
ческом стиле является архитектурным сим-
волом города. Это стилизация, но считается, 
что она была вдохновлена обликом распо-
ложенных рядом лютеранской кирхи и като-
лического собора. К огда-то эта часть города 
была пригородом —  немецкой слободой, где 
поселились европейские переселенцы после 
манифеста Екатерины II.
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«В Саратовской губернии были сотни немец-
ких колоний. Очень много построек сохранилось 
еще с тех времен. Надо помнить, что “немца-
ми” в народе долгое время называли вообще 
любых иностранцев, но большая часть колони-
стов действительно были из германских 
государств». Как известно, уже при 
советской власти до 1941 года 
на части территории нынеш-
ней Саратовской области 
существовала национальная 
автономия поволжских нем-
цев —  НП АССР. Ее бывшая 
столица город Энгельс (тогда 
Покровск), а также Маркс (ко-
лония Екатеринштадт) и село 
Зоркино (колония Цюрих) включе-
ны в состав тематических экскурсий.

Саратовский ар-нуво
«Из архитектурных маршрутов самый лю-
бимый у приезжих —  “Саратовский модерн”. 
Мы смотрим роскошные особняки с ажур-
ными балконами, с круглыми вытянутыми 
окнами, рядом с которыми гостям к тому же 
приятно сфотографироваться на память. 
Модерна у нас чуть меньше, чем в Самаре, 

но тоже есть на что посмотреть», —  расска-
зывает гид.

В этом стиле в Саратове были построе-
ны многие доходные дома, самый крупный 
из которых принадлежал владельцу мылова-

ренного завода Арсентию Ананьину. 
Администрация сейчас располага-

ется в здании «Торгового дома 
А. Бендера», фасад которого 

в начале прошлого века был 
переделан в стиле модерн. 
Немало осталось и роскош-
ных частных домов видных 
горожан: особняк Рейнеке 

(его приписывают архитек-
тору Ф. О. Шехтелю), особ-

няк Скворцова «со сфинксом», 
особняк Шмидта с гротом и др.

Саратов промышленный
«Единственное дореволюционное здание 
на крекинг- заводе находится в глубине тер-
ритории, попасть туда невозможно, и я сам 
его видел только в бинокль и на фотогра-
фиях», —  говорит Денис Жабкин о флагмане 
саратовской нефтепереработки. Но многие 
здания бывших фабрик в Саратове полно-



стью или частично подверглись редевелоп-
менту, приспособлены под другие функции 
и доступны для посещения.

Так, в здании «Шоколадной фабрики 
братьев Миллер» сейчас работают ресторан 
и коворкинг. Мельница купца Н. В. Скворцова 
и «Швейная фабрика № 5» (тоже бывшая 
мельница) превращены в офисный центр, 
мельница В. В. Богословского еще в совет-
ские годы стала жилым домом. Саратов 
в дореволюционные годы был столицей 
мукомольной промышленности Поволжья. 
Краснокирпичным постройкам с флюгерами 
и башенками посвящена отдельная экскур-
сия по улице Чернышевского.

Отдых на Волге
Еще одна визитная карточка Саратова —  мост 
через Волгоградское водохранилище, соеди-
няющий столицу региона с Энгельсом на ле-
вом берегу. Конструкция длиной более 2,8 км 
на момент открытия была самой протяженной 
в Европе. В 1965 году здесь сняли художе-
ственный фильм «Строится мост» со звездами 
московского театра «Современник». До того, 
как прошлом году в центре Саратова откры-
ли новый городской пляж, горожане ездили 
по мосту на остров на пляж «Городские пески», 
который был намыт еще при строительстве.

В теплое время года по Волге можно 
совершить прогулку на речном трамвайчи-
ке или теплоходе, в том числе проплыть под 
мостом. Есть прогулки до Энгельса и ночные 
«круизные дискотеки» (билеты 400–1500 руб. 
в зависимости от продолжительности рейса). 
Можно пройтись и под парусом, посмотрев 
на город с борта яхты. «Многие не восприни-
мают Саратов как место для летнего отдыха, 
а у нас —  практически курорт: песок, ры-
балка, раки. Базы отдыха есть и на островах, 
и на обоих берегах Волги, и многие брониро-
вать надо уже зимой —  к лету все занято».



Территория Профсоюза

Калач, судак и пирожное «Волга» —  
что попробовать в Саратове
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Саратовский гид Оксана Евсейкина первой 
в регионе начала разрабатывать маршруты 
гастроэкскурсий: с глубокими историче-
скими и архитектурными экскурсами и од-
новременно —  дегустацией блюд. За годы 
исследований региональной кухни она 
стала главным в городе пишущим экспер-
том по этой теме: блогером, колумнистом 
Туристского информационного центра 
Саратовской области и прессы, активистом 
региональной Ассоциации гостеприимства, 
принимает участие в составлении рейтингов 
и гастропутеводителей.

Старый Саратов —  город торговый, ярма-
рочный, купеческие капиталы здесь так или 
иначе делались на продуктах питания, так что 
интересных сюжетов для экскурсий доста-
точно. К огда-то в губернии выращивали даже 
спаржу, а соль из озера Эльтон развозилась 
по всей России, и в Саратове до сих пор 
есть улица Соляная (сейчас озеро относится 
к Волгоградской области).

Во время гастроэкскурсии можно со-
средоточиться на кухне, посетив по пути 
несколько заведений, где подготовлен 
полноценный презентационный сет. Или 
вписать мини-дегустацию в классический 
или авторский маршрут по городу: из по-
следних у Оксаны самые любимые —  «Отели-
призраки» и «Саратовский цирк». Есть и ва-
рианты только для взрослых, с дегустацией 
оригинальных крепких напитков, или по ме-
стам дореволюционной ночной жизни.

«В этом смысле у нас раздолье. В Саратове 
было много шикарных отелей и каждый —  еще 
и ресторан, я этот маршрут обожаю. Сейчас 

«Я рассказываю о привычной истории Саратова, но через призму гастро‑
номии. Даже в нашей знаменитой консерватории —  первой в провинции 
и третьей в Российской империи —  на первом этаже  когда‑то была пивная 
лавка».
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ресторанный бизнес ориентирован на локаль-
ные продукты, и мы с Ассоциацией гостепри-
имства даже делали экспедиции в Хвалынск, 
Балаково. По деревням у бабушек- 
мордовок собирали старые рецепты. 
О гастрожизни в области многие 
даже не знают, а, например, 
в Балаково, куда все едут 
смотреть шедевр Федора 
Шехтеля Свято- Троицкий 
собор, есть потрясающий 
ресторан “Гриль”, где делают 
даже вяленые колбасы».

О том, что попробовать 
в Саратове, какие знаковые 
места посетить и о чем просто 
послушать, гастроэксперт Оксана 
Евсейкина рассказала для нашего журнала.

Пшеница и калачи
Саратовская губерния была одной из главных 
житниц империи, а потом и центром аграр-

ной науки. Здесь работал и умер во время 
этапирования в лагеря ученый- генетик ака-
демик Николай Вавилов. Издавна известен 
и местный поволжский сорт пшеницы —  бе-
лотурка, из которой пекли знаменитый сара-
товский калач высотой 40 см.

Говорят, качество выпечки купцы проверя-
ли без дегустаций: стелили на калач поло-
тенце и садились сверху. Если кулич расправ-
лялся, товар считался годным. Даже в поздние 
советские годы саратовские калачи отправ-
лялись в столицу, и многие их помнят. Сейчас 
хлебопеки пытаются восстановить традицию 
и колдуют с мукой, но пока в магазинах калач 
не купить. Попробовать этот продукт (а так-
же пеклеванный хлеб и другие сорта) можно 
в музее «Саратовский калач».

Берш
Со времен Ивана Грозного рыболовным про-
мыслом занимались и многочисленные мона-
стыри, которые были освобождены от по-
шлин и поставляли лучшие сорта к царскому 

столу. До строительства Саратовской 
ГЭС рыбы в Волге было очень много, 

и икра в трактирах стоила копей-
ки. Сам В. А. Гиляровский сви-

детельствовал, что бурлаки 
«обжирались» икрой и пред-
почитали воблу, которая 
«ужовистей».

Из многочисленных сор-
тов речных рыб стоит попро-

бовать берша, волжского судака. 
Он меньше обычного и отличает-

ся деликатесным мясом. Берш есть 
далеко не везде, его рыбаки вылавли-

вают рестораторам под заказ. Попробовать 
берша можно, например, в рыбном ресторане 
«Мурманск» в том же Балаково или в SOHO 
в Саратове —  стейки, котлетки, жаркое 
(500–800 руб.).
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Хвалынские яблоки
Город Хвалынск —  это не только родина ху-
дожника К. С. Петрова- Водкина, но и яблоч-
ная столица Поволжья. Десятки тысяч тонн 
плодов отправлялись по России, за рубеж 
и попадали даже на стол к Екатерине II. Город 
и сейчас окружен садами, в нем действует 
«Музей хваленого яблочка». Наш совре-
менник, хвалынский фермер Константин 
Чикобава прославил Хвалынск яблочными 
соками и сухими сидрами, которые продают-
ся под брендом одной известной торговой 
сети-франшизы.

Еще один известный саратовский сорт —  
багаевские яблоки. В селе Багаевка в сен-
тябре проводится одноименный фестиваль, 
а муссы на основе этих фруктов иногда мож-
но встретить в меню саратовских ресторанов.

SOHO и локальная кухня
Упомянутый ресторан SOHO в старинном 
особняке —  это главный концептуальный 

центр локальной авторской кухни в Саратове 
и двигатель моды на сезонные продукты. 
Ресторан работает уже более 10 лет, и целый 
лист в его меню посвящен описанию мест 
происхождения ингредиентов: микрозелень 
из Корсаковки от Константина Токарева, 
сыры Fromagelle от Ирины Крайновой, 
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копченое сало от семьи Рыбалкиных 
из Залесянки.

Его бренд-шеф и владелец Мамука 
Топчишвили, президент региональной 
Ассоциации гостеприимства, является 
главным энтузиастом темы, причем стал им 
задолго до санкций. Именно он два года на-
зад организовал ставший ежегодным гастро-
фестиваль Volgastro Fest, в котором сейчас 
участвуют под сотню ресторанов из всех 
крупных городов Поволжья. «Мамука всег-
да поддерживал маленьких фермеров, даже 
огородников, по максимуму закупает у та-
ких людей. Наверное, 90% продуктов у него 
местные. Он сам проводит лектории, рас-
сказывает о находках другим рестораторам 
и отельерам», —  говорит Оксана Евсейкина.

В осеннем меню ресторана есть около 
десятка блюд от самого владельца, например, 
горячий томатный суп (570 руб.), котлеты ры-
бацкие и филе того же берша со сливочным 
мохито (690 руб.).

Кафе «Белочка»
В первых числах октября на проспекте 
Столыпина напротив отеля «Волга» (исто-
рически «Астория») снова открыла свои 
двери «Белочка». Это легендарный го-
родской бренд: в советские годы в поме-
щении находился кондитерский магазин 
с летним кафе, где подавали мороженое 
с тертым шоколадом в мельхиоровых 
креманках.

После долгого перерыва в витринах сно-
ва появились белочки, а внутри —  ресторан 
авторской кухни, которому решили оста-
вить ностальгическое название, посколь-
ку место знаковое. В «Белочку» перешел 
работать лучший шеф-повар города Артем 
Коколевский, а команда вместе с музеями 
города планирует устраивать мультимедий-
ные шоу на проспекте. Закуплены и чудом 
сохранившиеся на складах новые советские 
кольчугинские креманки для авторского 
мороженого.

Оксана, побывавшая на дегустации в день 
открытия, особенно рекомендует попро-
бовать язык под соусом, десерт и конфеты 
«Белочка», а также домашние авторские 
варенья.
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Галерея шоколада Verhoff
Бутик и производство шоколада по тех-
нологиям XIX века из смолотых на месте 
бобов на реставрированной мельнице 
с жерновами из гранита. Это, прежде всего, 
строго оформленные плитки для ценителей 
сложной ароматической гаммы. Какао-бобы 
привозятся из разных уголков мира —  
от Кубы до Мадагаскара лимити-
рованными партиями, так что 
стоимость некоторых плиток 
доходит до 1600 руб. за 100 г. 
Есть также пасты и конфе-
ты ручной работы, которые 
можно купить в качестве 
местного сувенира.

«Гастродвор»
Главный саратовский фуд-
корт —  он расположен во дворе- 
колодце старой застройки все там же, 
на Столыпина рядом с «Белочкой». Сейчас 
в нем почти полтора десятка ресторанов, ба-
ров и корнеров —  от буфета «Чехов», где в лю-
бое время дня подают завтраки, до хумус-ба-
ра «Яффо». «С этим пространством связаны 
интересные городские легенды. Например, 

говорят, что “колодец” был двориком женской 
тюрьмы и здесь гуляли каторжанки. На самом 
деле, до революции здесь был городской лом-
бард», —  рассказывает Оксана.

В «Гастродворе» находится концепту-
альное коктейльное место —  названный 
в честь Энди Уорхола Andy Bar, детище 
того же Мамуки Топчишвили. Кроме хо-
лодных и горячих шедевров от бармена 
здесь можно попробовать эксклюзивные 
домашние настойки, изготовленные самим 
бизнесменом- ресторатором. Черносливо- 
чабрецовую, грушево- коричную, клюквенно- 
кориандровую и многие другие (сет из 6 
порций —  1150 руб.).

Кондитерская «Отъ Прачкина»
Знаменитая кондитерская была открыта 
в 1990-е Александром Прачкиным и стала 
гастрономическим долгожителем. Это заве-
дение с демократичными ценами, где Оксана 
Евсейкина советует взять классику саратов-

ского десерта —  пирожное «Волга». 
Его делают во многих кондитер-

ских города, но прачкинское —  
эталон, с ним можно потом 

сравнивать.
Из локально ориенти-

рованных десертов Оксана 
еще вспоминает пятико-
нечное пирожное «Звезда» 

красного цвета со вкусом 
пряника, которое в прошлом 

году делали в SOHO. Это вари-
ация на тему вкуса знаменитого 

круглого «Красноармейского пряника», 
который почти 100 лет производят в горо-
де Красноармейске Саратовской области. 
В осеннем меню этого десерта нет (но не ис-
ключено, что вернется), а купить пряник- 
оригинал домой можно в сувенирных магази-
нах Саратова.

теРРитоРия пРофсоюза



«Моя проф союзная карта» — 
это выгодно и удобно

По вопросам, связанным с участием проф союзных 
организаций в Программе преференций, вы можете 
обращаться к Сергею Лейканду, начальнику отдела 
организационно-проф союзной работы аппарата 

Нефтегазстройпроф союза России,  
+7 (915) 017–48–70,  
+7 (495) 938–77–88,  
leikand@rogwu.ru

По вопросам, связанным с привлечением партнеров 
и взаимодействию с ними, вы можете обращаться 

к Симону Газияну, руководителю проекта  
«Программа преференций  
«Моя проф союзная карта»,  

+7 (926) 393–08–17,  
+7 (495) 938–86–21, 

its@rogwu.ru

Для участия в программе необходимо только направить  
заявку на выпуск карт для членов Проф союза, состоящих 

на учете в вашей проф союзной организации.  
Изготовление пластиковых карт,  

а также доставка —   
БЕСПЛАТНЫ!

mailto:leikand%40rogwu.ru?subject=
mailto:its%40rogwu.ru?subject=


Нас уже более 550 000!
Подключайтесь!

В каталоге более 1000 партнеров  
по всей России!

Следите за новостями  
Программы преференций  

в социальных сетях

Подключаясь к Програм ме преференций Нефтегазстройпроф союза России,  
вы получаете уникальную возможность экономить,  

пользуясь услугами наших парт неров

vk.com/ngsprossii ok.ru/ngsprossii

t.me/ngsprf



ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ РАБОТНИКОВ  

НЕФТЯНОЙ, ГАЗОВОЙ ОТРАСЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Нефтегазстройпроф союз России 

https://www.rogwu.ru/ 
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